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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 :الشيخ عبد المقصود خوجه الأمسية بالكلمة التالية افتتح
 سم االله الرحمن الرحيمب

 .لصلاة والسلام على أشرف المرسلين الحمد الله رب العالمين، وا-
 : الأساتذة الأفاضل-
 : الإِخوان الأكارم-
 . السلام عليكم ورحمة االله وبركاته-
ثنينية من عامنا الجديد، أعاده االله عليكم       ا أنا سعيد بالترحيب بكم، سعيد بتشريفكم في أول          -

 .باليمن والبركة والخير، وعلى كل من تحبون وعلى المسلمين قاطبة
وهذا شأننا  ..   عودنا قادتنا ولاة الأمر التكريم والعطاء وهذا شأم، وتعودنا الحب والولاء            -

معهم، فمنهم التكريم للرجال وأعمالهم والعطاء للوطن وللمواطن، ومنا الحب والولاء، واللسان               
 .الشاكر والقلب المفعم بالتقدير

 عبد العزيز أحاط الاثنينية برعايته        الرجل القمة صاحب السمو الملكي الأمير نايف بن          -
وتقديره، هذا التقدير هو تقدير للعلم والعلماء، والأدب والأدباء، والذين يتعاطون مع الكلمة باعتبار               

 من يغشى الاثنينية هم هؤلاء، فوجدت أن واجبي أن أزجي الشكر ليس بلساني لسان الفرد بل                  

 اًفاللهم اجعلهم القادرين تكريماً وعطاء    "..  العادة كاملاً بلسانكم جميعاً ليكون الشكر جامعاً والولاء ك      
 ".اًواجعلنا المقدرين حباً وولاء

 في هذه الاثنينية نحتفي بأستاذنا وصديقنا الحبيب الشيخ صالح محمد جمال بعد عودته سالماً على                -
ارك الذي نراه فيما بيننا     إثر العملية التي أجراها، والحمد الله على سلامته، والحمد الله على هذا اليوم المب             

 .على أحلى وأحسن ما نحب
 ماذا أقول عن الأستاذ الشيخ صالح جمال؟ أنا أعرف قبل أن أثني عليه أنه بجانبي الآن يذوب                   -

خجلاً لأنه تعود أن يعمل سراً قبل الجهر، ويعمل الله خادماً أميناً لمكة المكرمة، ابناً باراً لها، وهو الذي                    



قب، ففي كل مشروع، وفي كل أمر نجد أمامنا الأستاذ صالح جمال، نجد المبدأ، والخُلق،               يستحق فعلاً الل  
 .ونظافة اللسان، ونظافة اليد مثلاً يحتذى

 لقد ربطتنا به المحبة الله وفي االله، وربطنا به التقدير الكبير والدور الذي يقوم به، حتى نحس بأننا                   -
 واللَّهم شد من أزره، وأرنا إياه دائماً معافى صحيحاً ليؤدي            أولئك المقصرون، فاللَّهم أجزه عنا خيراً     

 .دوره في مكة، ولهذا الوطن على خير ما نود ونحب
 لا أود أن أطيل فأنا سعيد ذا اللقاء، وسعيد بأخي وصديقي الحبيب الشيخ صالح جمال،                  -

التي يستحقها بكل جدارة    وأرى البشر على وجوهكم جميعاً لأنني أعرف محبتكم له، والتي تفوق محبتي و            
 .وتقدير، واالله يجزيكم على المشاركة في هذا الحفل فهو حفلكم جميعا

  .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته  -
 

  ))كلمة الأستاذ محمد حسين زيدان(( 
ثم تحدث الأستاذ محمد حسين زيدان مشاركة منه في الاحتفاء بالشيخ صالح محمد جمال بعد               

 :ه العلاجية فقالعودته من رحلت
 بسم االله الرحمن الرحيم والحمد الله أكمل الدين، وأتم النعمة والصلاة والسلام على رسول االله                -

 :خاتم النبيين سيدنا محمد، أما بعد
 فلا عطر بعد عروس، فقد أوفى الصديق عبد المقصود ما كنت أزوقه في نفسي، ولكن لعله                  -

 .رجمة أخرىقال بلغة وأريد أن أترجم هذه اللغة ت
لماذا؟ لأنه لم يلبس الكِبر     .  لم أكن العشير له، ولكني كنت الأثير به، والأثير له         ..   صالح جمال  -

الكبرياء التي لبسته، أو هو لبسها، جعلته حريصاً على الحق، ثابتاً لقول            ..  مرة أبداً، وإنما لبسته الكبرياء    
 .الصدق

لا يسأل عمن يشير إليه بأصبع لأن أصابع          مضت عليه أيام ومضى به الحق في تلك الأيام            -
حين علمنا بمرضه وسفره رفعنا     .  الذين يبغضون ما قال أقل بكثير من ألسنة الثناء عليه والتقدير له            

لأنه إنسان ندعو له بالشفاء، ولأنه      :  لأمرين.  أكف الضراعة إلى االله سبحانه وتعالى أن يمن عليه بالشفاء         
لهذا ..  كم من موقف لصالح جمال ما استطاع واحد منا أن يقفه          .  ثبت عليه الإِنسانية التي تعرف الحق وت    

 .ومن هي أسرته؟ هم كل أهله في هذا البلد.. لا أهنئه بالشفاء وحده وإنما أهنئ أسرته كلها
لأنه .   كلكم أنتم أسرته، كلكم إخوته، كل من في المملكة من الذين فرحوا بما تحقق على يديه                -

كة وحدها وإن كانت جديرة بكل الحب، بل بذل كل حبه لكل بلده، لكل أهله                كان لا يحصر حبه لم    
 .لهذا كان جديراً بالتكريم، جديراً بكل هذا الجمع الذي يكرمه



 ولا أستطيع أن أقول بعد ذلك إلا أن أسأل االله سبحانه وتعالى أن يديم عليه نعمة الشفاء،                    -
 التي استحالت إلى    -ب يوماً مقالاً في جريدة حراء       الذي كت ..  ونعمة الصحة ليكون صالح جمال الكاتب     

 .وشكراً.. الندوة، لم يكتب مقالاً أجرأ منه، فصالح جمال هو الحر الذي لم يستعبده الخوف
  . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

 

  ))كلمة الأستاذ عبد الفتاح أبي مدين(( 
 :الثم أُعطيت الكلمة للأستاذ عبد الفتاح أبي مدين فق

 والصلاة والسلام على سيد الأولين       ، بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين           -
 :والآخرين، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وبعد

 تعودنا أن نستمع ممن قبلنا، وممن يكبرنا علماً وأدباً وثقافةً ووعياً وخبرةً لنستمد منهم شيئاً من                 -
إن الصحافيين يسرقون أو يخطفون الكلمات وهذه مة لا          :  انكلمام، أو كما يقول شيخنا الزيد     

 .أدفعها
نجدد ..   وعلى كل حال البحث في هذا له عودة فيما بعد إن شاء االله من على منبر النادي                   -
 .الذكرى
 هذه المناسبة التي تعودنا أن نجتمع فيها في هذا البيت الكبير، البيت العامر بالاحتفاء بالأدباء                 -

رجال، شيء يتجدد ونرجو االله أن يمده دائماً لنلتقي ويلتقي غيرنا في هذه الدار العامرة                  وتكريم ال 
إننا لا نلتقي كثيراً فقد شغلتنا الحياة، وطوحت بنا البلاد، فلا نلتقي            :  وكثيراً ما نقول  .  للتكريم وللالتقاء 

 .إلاَّ في هذه المناسبات، وما أندرها وما أقلّها في كثير من الأحيان
 وحين نلتقي ولعلنا في أول موسم في هذه الدار العامرة للاحتفال بصديق رفيق في القلم معنا                  -

                   في فترة من فترات العمل الصحافي والعمل الفكري، فإنما نلتقي لنحتفي به، ونحمد االله إليه أن قد من
أكثر ما ننسى صحتنا ولكننا       فما "إذا سألتم االله فاسألوه العافية      "عليه بالشفاء، ولعلنا نجدد تلك الدعوة     

الصحة تاج على رؤوس الأصحاء لا      ":  لا نتذكرها ولا نذكرها إلاَّ حينما يدركنا السقم؛ وكما قيل          
 ".يراه إلاَّ المرضى

 هذا اللقاء للاحتفاء بشفاء الصديق الأستاذ صالح جمال هو من هذه العادة التي عودنا عليها                 -
أن يشفينا جميعاً، وأن يعافينا، وأن يسبغ علينا من نعمه بالصحة             ونرجو االله   .  الأستاذ عبد المقصود  

واحتفالنا هذه الليلة بشفاء الصديق صالح محمد جمال يذكرنا أياماً خلت في عهد              .  والعافية والسلامة 
الصحافة الفردية التي كان فيها من اال الشيء الكثير للتعبير ونحن كلنا نعمل للبناء، ولا يعتقد أحد                  



أبناء هذا الوطن فيهم من يعمل للهدم، ولكن هناك اجتهادات وقد يعنف الإِنسان في هذه                   أن  
 .الاجتهادات، ولكنه يؤدي رسالة

الصحافة رسالة فإذا استطاع الإِنسان أن      .   الصحافة ليست وظيفةً، وحين تصبح وظيفة تموت       -
ستطيع أن تنقل رأيك، ورأي الآخرين      يؤديها كما ينبغي فقد أدى واجبه، وإلاَّ فهو مقصر، لأا وسيلة ت           

 .إلى أولي الأمر، وإلى الناس لتدل على الخير ولتبني ولتعين على البناء
 سنين خلت وكان فيها دور للشجاعة والجرأة للذين لا يحرصون كثيراً على الكرسي، الذين                -

ئنا في الوقت   يحرصون على الكرسي لا ينالون شيئاً من الشجاعة التي تذكر، وقد نعذر بعض زملا               
الحاضر، ولكن هكذا الأيام تتداول فهي دول بين الناس، ومن طبيعة الحياة أن يأتي جيل بعد جيل، وأن                  
الحياة لا تستمر على وتيرة واحدة، ولكنها تتغير ترتفع وبط، ترقى وتنخفض، ولكل إنسان يعمل له                 

 . يذكر للإِنسان إلاَّ سيئاتهومن المؤسف أننا في عالم الإِنسانية كلها لا. بصمات، له أخطاء
 ذلك ذكرى للذاكرين، لكن في      إنّ الحسنات يذهبن السيئات    في ميزان االله سبحانه وتعالى       -

في كثير من الأحيان وعند الأكثرية لا يذكرون إلاَّ السيئات، فما أجدرنا أن نتبع               .  ميزان البشر أبداً  
 .ا نحسب له سيئاتههدى االله سبحانه وتعالى فنحسب للإِنسان حسناته كم

 أنا سعيد بأنني شاركت في آخر لحظة، أو في وسط هذا الاحتفاء بالصديق الأستاذ صالح جمال،                 -
الذي عوفي والحمد الله، ويكرم في هذه الليلة، أو يحتفى به في هذا الجمع الكريم، وفي هذا البيت                     

 .عليه من الصحة والعافية المزيد والمزيدنحن سعداء بشفائه، نرجو االله أن يمد في حياته وأن يسبغ . العامر
 . شكراً للمحتفي وشكراً لكم-
  . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

 

  ))كلمة سعادة الأستاذ رشاد زبيدي(( 
ثم تحدث بعد ذلك الأستاذ رشاد زبيدي مشاركة منه في الاحتفاء بعودة سعادة الأستاذ               

 :الصالح محمد جمال من رحلته العلاجية فق
 السلام عليكم، ليس عندي ما أقوله لأن الإِخوان الذين سبقوني كفوني عبء الوقوف أمام                -

والأستاذان صالح جمال   .  المذياع طويلاً لشرح مناقب الأستاذ صالح وكل ما قيل فيه كان صدقاً وحقاً             
: اننا هذا، وإذا قيل   وأخوه الأستاذ أحمد جمال من أعز أصدقائي الأوفياء الذين قلَّ أن يوجد مثلهم في زم              

إن الصديق الحق هو الذي يقف معك في الشدائد والأزمات فإن الأستاذ صالح بالذات يفعل ذلك                  
ويزيد عليه بأنه يتجاوز عن سيئات أصدقائه، فإذا سابه أحد أو شاتمه يتحمل إساءته بصدر رحب، ولا                 



فح عن زلته، منفذاً تعليمات ربه      يشعره بأنه قد ارتكب ذنباً يستحق عليه العقاب، بل يعفو عنه، ويص            
 .ومن عفا وأصلح فأجره على االله: التي وردت في كتابه العزيز

 ختاماً نسأل االله للأستاذ صالح وأخيه الأستاذ أحمد، وكل الأصدقاء الأوفياء أمثالهم الصحة               -
 .والعافية

  . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-
 

  ))لخيركلمة معالي الشيخ عبد ا ب(( 
 :ثم أعطيت الكلمة لمعالي الشيخ عبد االله بلخير فقال

 أنا في الواقع دعيت إلى هذه الاثنينية وأنا عضو مزمن فيها من أولها إلى آخرها، وأسأل االله                    -
 .ثنين إلى بيت أخينا عبد المقصوداسبحانه وتعالى أن يديم علي هذا السرور والغبطة في الدعوة كل يوم 

 أحمد االله سبحانه وتعالى على الصحة والسلامة والعافية التي أنعم ا على أخينا               قبل كل شيء   -
الأستاذ صالح محمد جمال، ثم إن هناك كلمة أخرى أريد أن أعلق ا في هذا الحفل بمناسبة ما ذكره عبد                    

أقضي سنوات أن    لقد جرت العادة من خمس    :  المقصود عن موقف الأمير نايف من هذه الاثنينية، فأقول        
سباني، أو الأندلسي، حيث بنى الأمير سلمان مسجداً سماه مسجد الملك            الصيف في ماربيا المصيف الإِ    

وقد جرت عادة سموه إذا حضر صلاة الجمعة أن يدعو الناس العرب والسعوديين بالذات              .  عبد العزيز 
في إحدى الجمع   الذين شهدوا الصلاة معه إلى تناول طعام الغداء في بيته، وهكذا كنا منهم، و                 

اصطحبت معي صديقي الأستاذ المستشرق الإِسلامي الأستاذ محمد أسد، الذي أصبح أحد سكان               
ماربيا، فسر سمو الأمير سلمان برؤيته سروراً كبيراً، وجاء الأستاذ أسد، وحول المائدة دار بين سمو                  

، وقد طلب منه سمو     "مكةالطريق إلى   "الأمير سلمان والأستاذ محمد أسد نقاش وحوار حول كتابه           
الأمير أن يحدد له موعداً ليرد له الزيارة في مترله، وليتناولا الكتاب بمزيد من النقاش، وليقف على                   
حقيقة الملاحظات التي دوا سموه على هامش الكتاب المذكور للاستفسار عنها، وقد رحب الأستاذ               

 الأسبوع الذي يلي يوم الجمعة الذي التقينا        محمد أسد بذلك وحدد موعداً للزيارة هو يوم الأحد من         
 .به في مترل سمو الأمير

 وفي اليوم المحدد توجهت بصحبة سمو الأمير إلى مترل الأستاذ محمد أسد، وقد صحبنا الأستاذ                -
 .عبد العزيز الرفاعي، وفي الطريق طلب مني سموه أن أعطيه نبذة عن سيرة المذكور

ن نشأته شيئاً كل ما أعلمه أنه من بلاد النمسا، من قرية              أنا لا أعلم عنه وع    :   فقلت له  -
أصبحت الآن جزءاً من تشيكوسلوفاكيا، وكان صحافياً متجولاً في الشرق الأوسط قبل الحرب                

فرانكورت المانيزنتو، تصدر في مدينة فرانكفورت، وقد جاء إلى          :  العظمى الأولى لصحيفة ألمانية هي    



ثم أسلم وبعد إسلامه شد الرحال إلى       .  ودرس أحوال العرب والمسلمين   القدس واختلط بالعالم العربي،     
وكانت رحلته في المملكة كلها     .  المملكة في أول عهد الملك عبد العزيز، وتعرف على الملك عبد العزيز           

على جمل، وتزوج من المدينة، ومن الرياض، ومن حائل، ثم بعد ذلك ذهب إلى باكستان وحضر قيام                  
ثم .   وشارك في إنشاء دستورها لعلاقته المشهورة بمحمد علي جناح، وبزعماء المسلمين            دولة باكستان، 

عين عضواً في وزارة الخارجية، ثم ذهب إلى أمريكا عضواً في هيئة الأمم، وظل في منصبه حتى أحيل                    
 . على طلبهاًعلى التقاعد بناء

 مترله، وبدأ الأمير يسأل       ولقد سر الأستاذ أسد سروراً كبيراً بوجود الأمير سلمان في            -
والأستاذ محمد أسد يجيب، واستمر النقاش بينهما ساعتين، وكانت بعض إجاباته تفيد أنه كان يقصد مما                
يسأل عنه سمو الأمير معنى محدداً لا يذكر أسبابه الآن لاختلاف الترجمة العربية عن النص الأصلي                   

قمنا بإجراء مقابلة بين النسختين وجدنا كثيراً من         للكتاب وهو المطبوع باللغة الإِنجليزية، وعندما        
 .التحريف في النسخة المطبوعة باللغة العربية عما قصده المؤلف في النسخة المطبوعة باللغة الإِنجليزية

 ثم عرض عليه سمو الأمير أن يترك مسكنه في ماربيا ويأتي إلى المملكة العربية السعودية،                   -
ال والتنقل بحرية تامة، ويمكِّنه من الإِقامة في أي بلد، وقد أبدى الأستاذ              وسيهيئ له كل وسائل الاتص    

إن جلسة كهذه مع رجال الفكر والأدب       :  محمد أسد موافقته على ذلك، وفي طريق عودتنا قال سموه         
يا سمو الأمير   :  تنعش القلوب وتشرح الصدور فلماذا لا توجد مثل هذه الاجتماعات في بلدنا؟ فأجبته             

ة، والأخرى الثلاثائية، ويحضرهما النخبة الممتازة المثقفة       يثنيندة جلستين أسبوعيتين إحداهما الا    إن في ج  
والمفكرة، وبعض رجال الأدب والعلم في وطننا الحبيب، فطلب مني أن أذكره، وأن أصطحبه إذا                  

 .سنحت له الفرصة في إحدى زياراته لجدة إلى إحدى هاتين الندوتين أو كلتيهما
ة في العام الجديد والترحيب مرة أخرى بالشيخ         يثنينذه المناسبة بمناسبة افتتاح الا     ذكرت ه  -

  .صالح حبيبنا وصديقنا، ونسأل االله له الشفاء والعافية
 

  ))كلمة سعادة الأستاذ حسن عبد ا القرشي(( 
 :ثم أُعطيت الكلمة للأستاذ حسن عبد االله القرشي فقال

 الحقيقة أنا سعيد إذ أتحدث عن الصديق الأستاذ الكبير صالح محمد             بسم االله الرحمن الرحيم، في     -
 .جمال، فهذا الرجل الذي من أهم صفاته الحياء، ومع الحياء الشجاعة، والحياء لا يأتي إلاَّ بخير

وما دام أن الثقافة    .  خلاص في صالح جمال حياء عثمان، وشجاعة عمر، وفيه الوفاء والإِ            -
ن الإِشارة إلى أن الأستاذ صالح جمال وأخاه الأستاذ الكبير أحمد محمد جمال،             والكتب قد ذكرت فلابد م    

وصديقهما الأستاذ عبد الرزاق بليلة كانوا أول من أسس مكتبة حديثة قرب الحرم الشريف، استفدنا                



بدون شك أن مسيرة الأستاذ صالح جمال لا تتبع          .  منها جميعاً وأفادوا، ونشرت بعض الكتب القيمة      
 صغيرة عابرة، ولكن لها مجالها الكبير، وهو يستحق أن تؤلف في سيرته على مدى لطفه ووفائه                 بكلمات

 .وإخائه رسالة من الرسائل
 

سبقني إلى هذا   !   في الحقيقة لا أدري أيضاً ماذا أقول بعد أن قطعت جهيزة قول كل خطيب               -
يعذرني إذاً  .  كثير والكثير إخوة أفاضل أجلاء، لهم من قوة البيان، ومن طرافة البحث والحديث ال             

صديقاي صالح وأحمد جمال عن الإِيجاز، وأسال االله أن يوفقهما لخدمة وطنهما، وأن يشد من أزرهما وأن                 
 .يجعلهما دائماً في طليعة أبناء الوطن العاملين على خيره ورفاهته وحريته

 

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-
 

نكتفي ذا  :  الصحية تحدث المحتفي عبد المقصود خوجه فقال       ونظراً لظروف الأستاذ صالح      -
القدر من الكلمات، وأعتذر لمن أراد أن يتكلَّم ولم تتح له فرصة الكلام، لأن الظرف الصحي للأستاذ                  

  .صالح جمال لا يسمح بذلك
 

  ))كلمة المحتفى به الأستاذ صالح محمد جمال(( 
 

يفه والمحتفين به من تحدث منهم ومن لم يتحدث          وتحدث المحتفى به بعد ذلك شاكراً مض       
 :مقدراً لهم صنيعهم فقال

 

أعترف أولاً أنه   .  وعلى آله وصحبه ومن والاه    ..   بسم االله، والصلاة والسلام على رسول االله       -
لم يسبق لي التحدث ارتجالاً، ولا أحسن الارتجال، ولكني في هذه اللحظة أود أن أتقدم بالشكر الجزيل                 

وصديقي أبي المكارم الأستاذ عبد المقصود خوجه الذي أبى عليه فضله وإحسانه وكرمه، إلاَّ أن               إلى أخي   
فله أعمق الشكر وأجزله مع الاعتراف بعجزي عن التعبير         .  الحمد الله في أن من علي بالشفاء      .  يشاركني

ضلوا فتحدثوا عني   ثم أثني بالشكر على الإِخوة والأساتذة الذين تف       .  عما أكنه له من مودة وإخلاص     
وأرجو أن أكون عند حسن ظنهم، كما أعترف أم أساتذتي، وقد أخذت عنهم كثيراً مما أثنوا علي به،                  
وثالث الشكر لكم جميعاً الذين تحملتم مشقة المشاركة والحضور في هذا الحفل وأشكركم جميعاً، وأسأل               

 .يكم سوءاً، ويديم عليكم نعمه ظاهرة وباطنةاالله أن يسبغ عليكم جميعاً ثوب الصحة والعافية، وألا ير
 

  . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-



  ))كلمة الأستاذ عزيز ضياء(( 
وخلال تناول طعام العشاء راق للأستاذ الكبير عزيز ضياء أن يلقي الكلمة التالية ليدلل               

عذاب ألذ وأسمى من    على أن إطعام العقول بما عذب وطاب من الثقافة والآداب والذكريات ال            
 :ملء البطون وقعقعة الملاعق بالصحون فقال

 بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سيدنا محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين،                -
 :والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته وبعد

 وأرجح   فإني أنيب نفسي عنكم جميعاً لأتقدم بالشكر إلى الابن أو الأخ عبد المقصود خوجه،               -
أنيب نفسي عنكم لشكره على ما يتيح لنا من فرص للقاء بكم من جهة، ولأداء                  .  أنه الابن سناً  

ومن الذين أشعر بكثير من الحسرة والأسف على        .  الواجب نحو من نقصر كثيراً في أداء واجبنا نحوهم        
 مناسبة التفقد   أني قصرت نحوهم كثيراً الأخ الأستاذ صالح جمال، ذلك لأنه الرجل الذي لا تفوته               

والاستفسار عني حتى ينتهزها، وذلك ما ينبغي أن يسمى طبع الكريم، وآسف جداً إذا لم أكن أتمتع ذا                  
كلمة أخرى  .  جمال ثم كلمة أخرى تضاف إلى هذا الشكر للأخ عبد المقصود، وإلى الأخ صالح            .  الطبع

 ا خاصة من أجيال الشباب الذين ما        يهمني جداً أن تقال في هذه المناسبة، ولا أظن أن كثيرين سمعوا           
ولكن لا يذكرون ماذا كان في حياتنا منذ سنين طويلة، ما أريد أن             .   إلخ ...يزالون وراء الكرة والفيديو   

أحمد أما كانا الصحافة الحرة القادرة على أن         أقوله عن الأستاذ صالح محمد جمال، وعن أخيه الأستاذ        
تاريخ الصحافة شيء نادر عندنا على الأقل، ولعل مما لا ينساه             وذلك ب .  تقول ما لا يقوله سواهم    

الأستاذ صالح محمد جمال، والأستاذ أحمد أما كانا يصدران جريدة الندوة، وجاءت المناسبة التي يتاح                
ولم نجد إلاَّ الندوة وإلاَّ الأستاذ صالح محمد         .  لنا فيها أن نقول شيئاً لم يكن يتاح للكثيرين أن يقولوه           

فلا بأس من أن أقول أني بعثت إليه بسلسلة من المقالات في موضوع             .  ال، والأستاذ أحمد محمد جمال    جم
 .ما يزال في الأذهان، ولكنه تأبى عليه الظروف أن يسطع، وأن ينتشر، وأن يعلم به الناس

 ".الطاعة لأولي الأمر والشورى عليهم" والموضوع كان بعنوان -
ن ظن في ذلك الوقت أن نشره سيدعم فكرة وجود مجلس              كتبت هذا المقال بإحساس م      -

فأنا أقدم للمقال ذه الكلمة، ثم أضيف       .  "الطاعة لأولي الأمر  "الشورى، ولعلكم تلاحظون أن عنوانه      
 ولعلها المرة الأولى التي استشهد فيها أي كاتب بالقرآن الكريم وبحادث شباب            .  "والشورى عليهم "

ارضوا أو أقول تشبثوا بأن يخرجوا للغزو، لأنه قد فاتتهم غزوة بدر،             الصحابة في غزوة أحد عندما ع     
 يرغب في البقاء في المدينة، وفي الدفاع        وأكثروا من الكلام في الموضوع بينما كان سيدنا رسول االله           

 أحس أن شباب الأنصار وغيرهم الذين فاتتهم غزوة بدر يصرون على              ولكن رسول االله    .  عنها



 أن يدخل مجلسه، أو      فلم يكثر الكلام معهم، وأدرك أم شبان، وأن الأولى به             الخروج للغزوة، 
وعندما خرج من الس حدث أن كبار الصحابة التفتوا إلى هؤلاء الشبان وأخذوا              .  غرفته، أو مكانه  

فأحسوا بالحرج وخجلوا واحتاروا ماذا     .   ورأيه يعنفوم تعنيفاً على معارضتهم رغبة رسول االله         
 يخرج وقد لبس لباس الحرب، فنهضوا يرجون أن يعفو عنهم وأم لن يعارضوا              لون؟ فإذا بالنبي    يفع

ولكنه من جانبه قال الكلمة التي معناها ما كان         .  فكرة البقاء في المدينة، والدفاع عنها بسككها وبيوا       
 .لنبي لبس لامته أن يخلعها أو يتركها حتى يقاتل

  شباباً وشيباً والغزوة تفاصيلها معروفة، فقد قتل فيها عم النبي              وخرجوا جميعاً لغزوة أحد    -
، وفيها توهم كثيرون أنه قُتل، وفيها كذلك قامت هند بنت عتبة            سيدنا حمزة، وفيها كُسرت ثناياه      

بشج صدر حمزة بعد أن قتل، وانتزعت قطعة من كبده وأكلتها لتشفي غليل حقدها عليه، لأنه هو                   
والغريب الذي يستوقف القارئ فعلاً أن القرآن الكريم بالرغم من موقف           .  ن أقارا الذي قتل عدداً م   

 أن يعفو عنهم، وأن يستغفر لهم، وأن        هؤلاء الشبان وشعورهم بالخطأ والإِثم نزلت الآيات تأمر النبي          
 .رفاعف عنهم واستغفر لهم وشاورهم في الأم: قال تعالى. يشاورهم في الأمر

ن شاورهم في الأمر جاءت بصيغة الأمر وهي في تقديري لا تختلف عن عبارة                ونلاحظ هنا أ   -
كان فيما أظن في    .  "الطاعة لأولي الأمر والشورى عليهم    "هذا المقال بعنوان    .  أقم الصلاة وآتِ الزكاة   

سلسلة من المقالات توالت وتتابعت لعلها أربعة نشرها الأستاذ صالح محمد جمال، وأخوه الأستاذ أحمد                
مد جمال، وما تزال عندي نسخ هذه المقالات التي يحق لي بشيء من التواضع، أو الغرور أن أفخر                    مح

وأن أقدم الشكر الجزيل للأستاذ صالح محمد جمال ذه المناسبة الكريمة، وأن أتطلع إلى                .  وأعتز ا 
ومعذرة .  همصحافة تستطيع اليوم أو غداً أن تقول ما يجب أن يقال، وما ينبغي أن يقال وهو الأ                   

للأستاذ صالح محمد جمال على أني لم أكن أعلم أنه كان يعاني وأنه عاد بعد إجراء عملية على ما أظن،                     
 .والشكر على كل حال.. وهذا مما يؤكد غفلتي فمعذرة

  . والسلام عليكم ورحمة االله-
 

  ))تعقييب الأستاذ عابد خز�دار(( 
قَّب الأستاذ عابد محمد علي خزندار عليها       وعقب انتهاء الأستاذ عزيز ضياء من كلمته ع       

 :بقوله
 في الحقيقة ما كنت أريد أن أتكلم في هذه المناسبة لولا أن الأستاذ عزيز ضياء ذكَّرني بموقف                   -

والذي أريد أن أقوله هو أن والدي محمد        .  يحمد له، وفي نفس الوقت يحمد للأستاذ صالح محمد جمال          



اء في الحديث عن الشورى، وأحببت أن أنوه بذلك للحقيقة            علي خزندار سبق الأستاذ عزيز ضي      
  .والتاريخ وشكراً

 

  ))ختام الأمسية(( 
 وبالتعقيب الموجز الذي أدلى به الأستاذ عابد محمد علي خزندار على كلمة الأستاذ عزيز                 -

طون انتهت فقرات الأمسية وانصرف المدعوون، وقد أخذ كل منهم قسطاً من طعام العقول وطعام الب               
 شاكرين للمحتفي كرمه وجوده واهتمامه بالأدب والعلم ورجاله، وحامدين االله على ما من به على               

 .المحتفى به من الصحة والعافية والشفاء مما ألم به

* * * 
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